

notas críticas. De la publicación de los Santos Padres Españoles, conviene hacer notar el tratado sobre *El Camino del Desierto*, de San Ildefonso de Toledo. Sigue al tratado del Bautismo, y el Desierto es el comienzo del caminar después de haber cruzado el mar Rojo del Bautismo. La descripción del camino por el desierto de la vida es hecha por el Santo Padre con un fino olfato de discernimiento espiritual. Se trata de una obrita que, por el valor existencial que posee, tiene vigencia para la búsqueda de Dios, desértica, de nuestros días.

P. Pillet, *Le plus bel amour du monde*, Lethielleux, París, 1971, 278 págs. La obra *El más hermoso amor del mundo*, de P. Pillet, es una presentación de la espiritualidad de Sor Josefa Menéndez, tal como se presenta en sus escritos, especialmente en *Un llamamiento al amor*. Partiendo de una rápida biografía sobre Sor Josefa, el autor toca diversos temas de su espiritualidad: Cristo revelado, Cristo que nos rescata, Cristo que nos hace participar de la redención por su Espíritu, El enemigo: Satán, el pecado, el infierno, etc. Una obra introductoria a esta espiritualidad bastante difundida.

*Espiritualidad Mariana*, ts. 1 y 2, Cocusa, Madrid, 1970, 306 y 347 págs. La Sociedad Mariológica Española publica los dos tomos de *Espiritualidad Mariana*. El primer tomo se refiere a *fundamentos doctrinales* de la espiritualidad mariana (fundamentos bíblicos, tipología mariana, espiritualidad eclesial, espiritualidad sacerdotal, vida consagrada, etc.), y sus autores son de la talla de R. Rábanos, J. Leal, García Miralles, etc. El segundo tomo está dedicado al estudio de las *manifestaciones históricas y corrientes actuales* (espiritualidad mariana en el s. XIII, en San Juan de Avila, en Juan XXIII, la reforma actual del rosario, perspectiva actual personalista de la espiritualidad mariana, etc.). Colaboran en esta segunda parte C. Abad, M. Llamera, A. Molina, etc. Una obra a tener en cuenta para el estudio del tema.

J. Rupp, *Catherine et Thérèse*, Lethielleux, París, 1971, 191 págs. J. Rupp dedica un estudio a la espiritualidad de las doctoras de la Iglesia Teresa de Jesús y Catalina de Sena: *Doctoras para nuestro tiempo: Catalina y Teresa*. A través de la espiritualidad de estas dos santas, son tocados problemas de actualidad: desclerificación y dessacralización de la Iglesia, misión de los contemplativos y su inserción en el mundo, celibato o matrimonio de los consagrados, etc. Se trata de una obra de relectura, con un gran esfuerzo de buscar en las santas doctoras respuestas a inquietudes actuales.

M. Leuret-Dupanloup, *Le coeur de S. Vincent de Paul*, Lethielleux, París, 1971, 350 págs. *El corazón de San Vicente de Paúl*, es un ensayo serio sobre la espiritualidad del Fundador de la Congregación de la Misión. El autor sigue un método de convergencias: parte de la experiencia de

aproximación a la miseria humana de parte del santo, y va progresando hasta llegar a las síntesis de espiritualidad que perpetuó su camino hacia Dios. A estas síntesis están dedicadas la cuarta y la quinta parte: *Una sabiduría trascendente* y *La divina empresa*. El método garantiza la obra. Y —en este sentido— es modelo para los hijos de San Vicente en el carisma recibido de su fundador.

Th. Merton, *Mystique et Zen*, Cerf, París, 1972, 237 págs. Acaba de aparecer la versión francesa de *Mística y Zen*, de T. Merton. El autor busca en las místicas orientales el mensaje que entusiasma a tanta gente hoy. Describe, con trazos de conocedor en la materia, el camino espiritual y la mística del Zen. Su presentación es clara. Son interesantes sus referencias a la mística occidental, en muchas cosas deudora y dependiente de la mística oriental y del Zen. Una obra muy sugerente para el diálogo con la inquietud espiritual de nuestros días.

## ESPIRITUALIDAD

K. Rahner, *Meditaciones sobre los Ejercicios Espirituales de S. Ignacio*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1971, 273 págs. Estas meditaciones tuvieron su origen en las tandas de Ejercicios Espirituales que el autor dio a los jóvenes seminaristas y religiosos durante varios años. Comenzaron siendo policopiadas hasta que adquirieron la forma con que ahora se presentan en esta versión castellana (además del original alemán, ya salió también la traducción castellana). La fuerza de este trabajo está principalmente en la honda reflexión teológica sobre el ensamblaje de las Meditaciones de los Ejercicios. Hay dos maneras de "aggiornar" los EE.: una primera, ahondar con una teología más actual, el contenido de las meditaciones. Otra manera consiste en profundizar teológicamente en la estructura misma de las meditaciones, en su ensamblaje. El autor se centra principalmente en esta segunda, aunque también contribuye a una profundización en el primer sentido. Su estilo denso lo hace sugerente. Y, tal como nacieron estas meditaciones, son un excelente aporte para los jóvenes seminaristas y sacerdotes.

R. Pautrel, *Vers Toi ils ont crié*, Vie Chrétienne, París, 1971, 143 págs. En *Hacia Ti han gritado* R. Pautrel nos presenta un libro de lectura espiritual y de meditación sobre la oración en los relatos del Antiguo Testamento. Va siguiendo las diversas etapas de la Historia de Salvación, y desde ellas trata de reconstruir la oración que le es propia. En su conjunto la obra ofrece una excepcional riqueza tanto para la oración personal como para la reflexión sobre el tema, y —en especial— para quienes han de dirigir retiros y ejercicios.

P. Destoop, *Paroles d'Évangile*, Lethielleux, París, 1971, 159 páginas. Siguiendo el leccionario, P. Destoop nos presenta *Palabras del Evangelio para cada día*. Se trata de una edición en fichas, lo cual facilita el poder llevarlas consigo cuando se viaja (lo cual es típico de la vida moderna). Un libro muy útil para enseñar a meditar prácticamente a los laicos.

P. Hinnebusch, *La oración búsqueda de autenticidad*, Sal terrae, Santander, 1970, 243 págs. Enfoca el tema de la oración desde el punto de vista de su convergencia con la conciencia.

Este enfoque ayuda mucho a descubrir la propia identidad espiritual, sin dicotomías que hagan de la oración algo totalmente sin relación con la realidad. Un buen trabajo de estudio sobre el tema y, además, un libro apto para la lectura espiritual.

R. Voillaume, *La contemplation aujourd'hui*, Cerf, París 1971, 81 págs.

R. Voillaume, *Où est votre foi?*, Cerf, París, 1971, 227 págs. También en la línea de una unificación de la vida real con la oración se mueve el libro del P. R. Voillaume, *La contemplación hoy día*. Varias veces nos hemos referido en estos boletines a la obra del P. Voillaume. Su gran aporte es la comunicación del carisma de oración que le es propio tanto a él como a los discípulos del P. de Foucauld. La obra se centra en la experiencia de amistad con Jesús como centro de la vida de oración. Pero esta amistad sólo es posible en la medida en que humanamente podamos tener similares experiencias. Contemplar es ver a Dios, pero como Moisés, de espaldas... y las espaldas de Dios son el rostro de los hermanos. Es Jesús, la fe en él, quien nos da esta experiencia de unidad de vida. El tema de la fe en Jesús, como aquello que especifica propiamente al cristiano, es el tema de otro libro del P. Voillaume: *Dónde está vuestra fe?* Va desarrollando el tema de la fe, que parte de la fe en Jesucristo. Es digno de mencionar, por la profundidad de su enfoque, el capítulo dedicado a *la dimensión contemplativa de la vida de fe*, y compararlo con el último capítulo de la obra: *el compromiso apostólico*. En estos dos capítulos aparece clara la doctrina del autor sobre la contemplatividad y la dimensión de compartir la vida de los hombres, ambas dimensiones típicas de la espiritualidad foucauldiana.

J. Robert, *Guetter l'aurore*, Cerf, París, 1972, 142 págs. Esta obra, *Acechar la aurora*, nos presenta un excelente libro de lectura espiritual, sobre la esperanza, redactado en estilo de parábolas. Es, por lo mismo, muy sugerente, y posee una sencillez que por sí misma se impone. Por otra parte tiene la virtud de enseñar a ver las profundidades escondidas en lo cotidiano. Si bien menos explícito pero mucho más simbólico, hace recordar los esfuerzos del P. Charles en su época.

K. Rahner, *Fieles a la tierra*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1971, 246 págs. *Fieles a la tierra. Reflexiones de un cristiano sobre la vida cotidiana*, de K. Rahner, es un libro de meditaciones, en lenguaje de profunda teología espiritual. El autor sigue el ciclo del año litúrgico, deteniéndose en los meollos del mensaje que trae cada época y festividad. Además dedica todo un capítulo al tema del amor a Dios y al prójimo. Se trata de un excelente libro para la meditación y lectura espiritual.

I. Boros, *Encontrar a Dios en el hombre*, Sígueme, Salamanca, 1971, 222 págs. Es un libro de meditaciones que va siguiendo las experiencias humanas fundamentales: meditación sobre la veracidad, la alegría, amistad, serenidad, sinceridad, etc. Es conocido el autor, a quien nos referimos otras veces en nuestros boletines, por su reflexión teológico-espiritual sobre las realidades terrenas.

F. Evely, *Fe y libertad*, Sígueme, Salamanca, 1970, 147 págs. Este libro busca el significado espiritual plenificado de las experiencias de vida. Se centra en las implicancias de la fe y la libertad, y a lo largo de los diversos capítulos va tocando temas candentes como la violencia, etc. Un buen libro para la lectura espiritual.

O. Hallesby, *Más allá de la religión*, Certeza, 1971, 211 págs. O. Hallesby también recorre experiencias religiosas cristianas básicas y profundiza sobre ellas. Su obra va haciendo un trabajo de desmitización y presentando el verdadero rostro cristiano de tales experiencias. Pero lo más interesante de este libro es la personalidad de su autor, Obispo Luterano noruego, que une una profunda vivencia espiritual de adhesión a Cristo con una seria reflexión teológica. El testimonio de este libro consiste principalmente en una interpelación en pro de la adhesión personal al Señor. Y llama la atención la fuerza interpelante y actual de una obra escrita hace tantos años.

J. M. Cabodevilla, *Discurso del Padre Nuestro, ruegos y preguntas*, BAC, Madrid, 1971, 457 págs. Es otro comentario al Padrenuestro. Nos es muy conocida la figura del autor y su estilo tan apto para la reflexión espiritual. Esta obra sigue la tradición y presta un servicio hondo a la interioridad cristiana.

*La nueva Comunidad*, Sígueme, Salamanca, 1970, 280 págs. Se trata de una obra de conjunto, donde además de los autores que figuran en la portada, colaboran K. Rahner, W. Rest, W. Kasper, F. Böckle, N. Greinacher, etc. Son sacerdotes y seglares, en un trabajo común. Toda la obra tiene como *leitmotiv* el hecho de que "la vida de comunidad es tanto más

fructífera cuanto más evite el peligro siempre amenazante de aislarse en el mundo en el que vive y para el que existe" (p. 10). En una primera parte se ponen los fundamentos de la vida de comunidad: la presencia del Señor en el culto de la comunidad cristiana; la presencia del Señor donde dos o tres se reúnen en su nombre; el sacerdote y el seglar en la comunidad; la integración de la comunidad en la Iglesia total. La segunda parte, titulada *realización vital*, toma los temas del pecado y reconciliación, del matrimonio, la celebración eucarística en su relación con la comunidad parroquial, y el hecho de la predicación en su referencia a la comunidad. Finalmente, en una tercera parte, *apertura al mundo*, se ensaya un estudio sobre la patología de la comunidad; las tareas de la comunidad de cara al futuro de la sociedad, y la responsabilidad de la comunidad cristiana ante la planificación del futuro. Por la importancia del tema, por lo acertado del enfoque, y por el nivel de los autores, se trata de una obra muy importante para la renovación de las comunidades cristianas (parroquiales y religiosas). J. B.

L. Castán Lacoma, *Las Bienaventuranzas de María*, BAC, Madrid, 1971, 325 págs. *Las Bienaventuranzas de María* tiene la novedad de ser el estudio más completo escrito hasta el presente para justificar y explicar el título de "bienaventurada" que se le aplica a Nuestra Señora desde su canto del Magnífica. Es un libro de lectura espiritual, lleno de unción y de filial devoción a María. El autor sigue las diversas bienaventuranzas de María: las tomadas del Sermón del Monte y las que le son propias por su prerrogativa de Madre de Dios.

H.-M. Manteau-Bonamy, *La Vierge Marie et le Saint-Esprit*, Lethiel-leux, París, 1971, 222 págs. También sobre Nuestra Señora versa el libro de H. M. Manteau-Bonamy, *La Virgen María y el Espíritu Santo*. El autor hace un comentario teológico espiritual sobre los números 52-69 de la *Lumen Gentium*. La obra se cierra con una serie de documentos: el capítulo octavo de la *Lumen Gentium*, el discurso de Pablo VI sobre la Virgen Madre de la Iglesia, textos conciliares sobre la Virgen, y la exhortación de Pablo VI *Signum Magnum* del 13 de mayo de 1967. El autor va comentando párrafo por párrafo todo el capítulo octavo de la *Lumen Gentium*. La figura de María aparece ungida por el Espíritu Santo: esta relación es como el meollo de la reflexión del P. Manteau-Bonamy. Por momentos no se sabe si se trata de una mariología o de una pneumatología, lo cual da fuerza al misterio del Espíritu en su manifestación a la Iglesia, por medio de sus siervos humildes, que abren su corazón.

## VIDA SACERDOTAL Y RELIGIOSA

*Bibliographie internationale sur le Sacerdoce et le Ministère*, Sacerdoce et Ministère, Montreal, 1971, 396 págs. *La Bibliografía Internacional sobre el Sacerdocio y el Ministerio*, editada bajo la dirección de A. Guitard y M.-G. Bulteau, es una secuencia de la ya publicada para los años 1966/68. Esta abarca el año 1969. Este tipo de aportes, por la seriedad con que están hechos, casi no necesitan comentario. Son un instrumento de trabajo imprescindible. La bibliografía abarca 6988 títulos, clasificados por temas: Sacerdocio y ministerio, Episcopado, Colegialidad episcopal, Presbiterado, vocación y formación del sacerdote, funciones del presbítero, trabajo pastoral, psicología y sociología pastoral, celibato, obediencia, pobreza, diaconado, etc. La obra se completa con índices de nombres y materias que facilitan la consulta.

*El Sacerdocio de Xo.*, Consejo Sup. de Investigaciones Científicas, Madrid, 1969, 602 págs. Presentado por el Consejo Superior de Investigaciones Científicas, acaba de aparecer publicado el Coloquio teológico internacional (XXVI Semana Española de Teología) dedicada al tema *El Sacerdote de Cristo y los diversos grados de su participación en la Iglesia*. Las ponencias están agrupadas en cuatro capítulos: estudio de las fuentes; estudios históricos; estudios dogmático-especulativos; estudios prácticos, y corresponden a autoridades en la materia.

*Le Ministère Sacerdotal*, Faculté de Théologie de Lyon, Lyon, 1970, 242 págs. *El ministerio sacerdotal* es el dossier de un trabajo interdisciplinar bajo la dirección de R. Didier, con profesores de diversas facultades y los alumnos del 2º ciclo de la Facultad de Teología de Lyon. Después de situar la teología del ministerio, se abordan la dimensión escriturística y la histórica. Sobre esta triple base se determinan los elementos del debate y, finalmente, quedan demarcadas tres temáticas disputadas: el ministro ¿es apóstol o pastor?; el ser y la función del ministro; ¿se puede hablar de ministro como mediador? Finalmente corresponde a R. Didier redactar las Perspectivas finales. Dos cosas conviene subrayar a propósito de esta obra. Primero, su carácter de interdisciplinariedad. Los métodos de las diversas ciencias, los diferentes enfoques se complementan y se ayudan mutuamente en la búsqueda. Segundo, la participación en el diálogo tanto de profesores como de alumnos, lo cual también enriquece los puntos de vista y la búsqueda. En este sentido la obra es original y orientadora para futuras reflexiones teológicas, tanto más cuanto está garantida por una Facultad de Teología.

Pablo VI, *Siervos del pueblo*, Sígueme, Salamanca, 1971, 451 págs. Las reflexiones y discursos de Pablo VI sobre el Sacerdocio ministerial han